
 

 
 

22 de Enero de 2006 
 
 
Pedro Luis Cobiella Suárez PRESIDENTE DE ASHOTEL 

"Tenerife tiene un largo y 
prometedor futuro turístico"  

CARMEN SANTANA, Tenerife 

Pedro Luis Cobiella está convencido de que Tenerife 
tiene un largo y prometedor futuro como destino 
turístico "si se siguen haciendo las cosas bien". Dice 
adiós a la presidencia de la Asociación Hotelera y 
Extrahotelera de Tenerife, La Palma, La Gomera y El 
Hierro (Ashotel), a la que llegó hace casi diez años, a 
pocos meses de agotar la legislatura y después de 
darle muchas vueltas al asunto. En esta entrevista con 
EL DÍA deja claro que si ha decidido ceder el testigo 
tras la Fitur 2006 no es por falta de entusiasmo, sino 
porque su corazón le pide una tregua.  

-Según los datos que el pasado viernes hizo públicos 
el Ministerio del área, España recibió 55.576.513 
turistas extranjeros en 2005, un 6% más que un año 
antes, y Canarias fue la única autonomía turística en 
que la afluencia de estos visitantes cayó, un 1,4%. ¿El 
retroceso en las Islas obedece en exclusiva a la mala 
racha de las economías de Reino Unido y Alemania? 

-El descenso continuado del número de visitantes 
británicos es el principal responsable. El mercado inglés está bajo. Ahora 
bien, a cada Isla le ha afectado de una manera diferente. Desde luego, 
pienso que Tenerife tiene un futuro largo y prometedor siempre que se sigan 
haciendo las cosas bien. De Alemania, lo que puedo decir es que aunque 
no acaba de superar su crisis económica, los alemanes han dicho basta a 
renunciar a las vacaciones y, por eso, en 2005 las cosas han ido mejor para 
Canarias. Para otros destinos, no. Este comportamiento del mercado 
alemán me ha traído a la memoria algo que me dijo hace muchos años un 
importante touroperador: el alemán hay dos cosas que no perdona, el coche 
y el viaje.  

 
"La inversión que 
ha hecho el 
Cabildo en la 
Sociedad de 
Promoción Exterior 
de Tenerife (SPET), 
desde hace 
algunos meses ya 
Turismo de 
Tenerife, ha sido 
muy 
productiva"./JESÚS 
ADÁN  
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-En Salou, el pasado martes, se reunieron representantes de instituciones 
públicas y privadas para poner en marcha el Consejo Español de Turismo, 
que decidirá la estrategia a seguir para que España siga en los primeros 
puestos del turismo mundial y en el que participa la Comunidad Autónoma 
de Canarias. ¿Qué opina de esta iniciativa? 

-La competencia cada vez es mayor y se impone trabajar unidos y muy 
seriamente. A la hora de trazar la estrategia de futuro para el desarrollo 
sostenido del turismo en España y Canarias, pienso que es una buena idea 
contar con el mayor número posible de expertos en las actividades 
productivas vinculadas al turismo, pero que también debemos contar con 
sociólogos para poder anticiparnos a las nuevas y cambiantes preferencias 
de nuestros visitantes.  

-También el pasado martes, el vicepresidente ejecutivo de Exceltur (Alianza 
para la excelencia turística), José Luis Soreda, llamó a "mimar muy mucho" 
al turista nacional porque es "quien lleva años sosteniendo nuestro sector". 
Según los datos provisionales que acaba de difundir del Ejecutivo 
autónomo, subió en las Islas un 5% en 2005, un porcentaje que lespermite 
mantener la cifra global de 12 millones de visitantes, pese al revés británico. 
¿Hay conciencia en Tenerife de su importancia económica? 

-El turista español no regatea. Hace muchos años que en Tenerife y 
Canarias sabemos que es el que más gasta. Cuando viaja lo hace de 
verdad, coge taxis o alquila coches, come a la carta en restaurantes, va de 
compras, hace excursiones, con lo que deja dinero en distintos municipios... 
Sí, hay conciencia de la importancia del turista peninsular. Lo que ha 
ocurrido en Tenerife, con carácter general, es que ha acusado ciertos 
intentos de demonizar el turismo, de presentarlo como un instrumento 
depredador en un sentido amplio. Y eso ha sido muy malo. Por fortuna, se 
ha impuesto la cordura y los ciudadanos van corrigiendo determinadas 
conductas que no ayudaban precisamente a fidelizar turistas. A nadie le 
puede gusta ir de viaje, en definitiva gastarse su dinero en un lugar en el 
que le llamen "guiri" y le atiendan con malos modos. Si va una vez, no 
repite. Al necesario cambio de mentalidad están contribuyendo campañas 
como la lanzada por el Cabildo bajo el lema de "Tenerife Amable". Y en Fitur 
2006 se seguirá avanzando en esta línea. El turista tiene que sentirse 
querido. Lo importante es el trato. No debemos olvidar el peso que tiene el 
turismo, sus derivados y servicios en la economía de Canarias. Así que 
sacudámonos cuanto antes esos complejos del pasado que han llevado a 
muchos a identificar servicio con servidumbre. Nada más lejos de la 
realidad. 

Espina dorsal 

-El turismo en Canarias, en este momento, es la espina dorsal de la 
economía. ¿Está recibiendo la atención que se merece como tal por parte 
del Ejecutivo autónomo? 
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-Mi versión puede ser parcial, pero responde a la experiencia acumulada, 
sobre todo en mi etapa en Ashotel. He vivido dos legislaturas en que la 
atención ha sido poca por parte del Ejecutivo autónomo. Afortunadamente 
para la Isla, el Cabildo sí que hizo muchas cosas en esos años, entre otras 
crear la Sociedad de Promoción Exterior de Tenerife (SPET), pionera en 
España. Hace doce años que se abrió la oficina de Londres. Recuerdo que 
estuve en su inauguración en representación de Hospiten. La inversión que 
ha hecho el Cabildo en la SPET, hoy Turismo de Tenerife, ha sido muy 
productiva y estoy seguro de que lo seguirá siendo.  

Volviendo a la labor del Ejecutivo, tengo que reconocer que el actual 
presidente del Gobierno sí que se ha interesado por el turismo y ha 
apostado por promocionar Canarias en el exterior de manera conjunta y 
consensuada, algo que da grandes ventajas a todas las Islas, por igual. No 
olvidemos que Canarias es una marca muy conocida en Europa.  

Para llevar a la práctica esta estrategia promocional se ha creado la 
empresa pública Promotur, en la que participan los Cabildos, a través de 
sus respectivas sociedades de promoción, creo que Fuerteventura 
constituirá la suya de manera oficial en el marco de la Fitur 2006.  

Es bueno, en particular en este momento de pérdida de rentabilidad del 
negocio turístico, sumar esfuerzos, que los ayuntamientos de La Orotava, 
Puerto de la Cruz, Los Realejos y Santa Úrsula se unan para promocionar el 
Valle, los de Adeje y Arona para hacer lo propio con el Sur... Y después, por 
sus propios medios, que cada uno promocione lo suyo, sea un Cabildo, un 
ayuntamiento o un hotelero a título individual. Es una estrategia acertada 
para reforzar, caso por caso, el posicionamiento del hotel, de la zona, de la 
Isla y de la marca Canarias.  

-¿Qué espera Ashotel de su participación en la nueva edición de la Feria 
Internacional de Madrid, la Fitur 2006, que abrirá sus puertas el próximo 
miércoles? 

-Estar es muy importante. De la evolución espectacular que ha tenido la 
Fitur, sobre todo en los últimos seis años, habla el hecho de que antes de 
que comience de manera oficial su edición XXVI, ya se están firmando 
contratos. Para mí, ya es la segunda del mundo de sus características, por 
detrás de la ITB de Berlín. Antes Canarias iba a hacer promoción en la 
Península, pero hoy, ir a la Fitur es tener la oportunidad de contactar con los 
principales touroperadores extranjeros y, algo que no conviene perder de 
vista, todos aquellos otros que intentan hacerse un hueco en el negocio 
turístico. 

-La Fitur 2006 tocará todos los palos del turismo, pero sus organizadores ya 
han dicho que tratará con especial cariño la oferta rural. ¿El turismo rural 
despega en el Archipiélago? 



-No vamos mal. Hay un grado de aceptación alto de nuestra oferta que está 
contribuyendo a dinamizar la economía de zonas importantes de Tenerife y, 
además propicia un trato humano enriquecedor entre propietario y turistas. 
Tiene muy buenas expectativas en el Norte, en particular en Los Realejos, 
Santa Úrsula, la Isla Baja...  

-¿Tenerife progresa en su apuesta por atraer más turismo de Francia, 
mercado que usted hace años que repite que es nuestra asignatura 
pendiente? 

-Francia es un mercado difícil, pero vale la pena hacer promociones de 
manera periódica, ya que el francés es un buen cliente. Tenemos que 
demostrarle que la oferta de Canarias no está orientada a turistas con bajo 
poder adquisitivo, un idea generalizada en ese país. Y desde Tenerife eso lo 
conseguiremos, entre otras cosas, haciendo que sepan que existe un hotel 
como el Bahía del Duque, muy buenas infraestructuras hoteleras, 
excelentes restaurantes, buenas playas... y, por ejemplo, insuperables 
entornos para jugar al golf, como el Abama. 

-Y buen clima. 

-Por supuesto. Hace muy bien el actual equipo de la Consejería de Turismo 
en insistir que la temperatura media en verano oscila entre los 26 y los 28 
grados. Tendremos más turistas y muchos más golfistas si sabemos poner 
en valor nuestro clima y la oferta de campos para la práctica de este 
deporte, que nada tienen que envidiar a los de Marbella, Valencia, la Costa 
Brava o Sevilla. Recuerdo que ésta última registra temperaturas que 
rebasan los 40 grados en verano. Luego, evidentemente aquí es mucho 
más agradable jugar al golf. 

-¿En qué momento están las conversaciones con Binter para que vuele a 
París y Milán desde Tenerife? 

-La mayoría de los franceses e italianos que visitan Canarias eligen 
Tenerife. Esto es un hecho. Y, desde luego, un vuelo directo con París 
ayudaría mucho a nuestros planes para crecer en ese mercado. Teníamos 
el acuerdo de que en mayo empezarían a ofrecerse desde Los Rodeos. 
Para nosotros es muy importante tener un Tenerife-París y un Tenerife-
Milán, con los que desde hace algunos meses cuenta Gran Canaria. 
Tenemos que conseguir arreglare este tema, que es de horarios, con Aena, 
que es implacable con las tasas aeroportuarias y gana mucho dinero en las 
Islas. Digo yo que todo no lo va a invertir en Barajas y en El Prat. Los 
porteros de segunda división también tenemos derecho a tener madre. 

-¿Canarias perderá turistas si no atrae compañías de bajo coste? 

-Nos falta capacidad aérea. Y no podemos obviar que en poco más de año 
y medio, gracias a estas compañías, Gerona, por ejemplo, ha pasado de 



tener 300.000 pasajeros al año a 4.000.000 y Valladolid de 100.000 a 
800.000. Ahora la gente prefiere ahorrar en el billete aéreo para gastar más 
en el destino, incluidos los de alto nivel adquisitivo. Luego, es erróneo 
asociarlas a turismo barato. Tenemos que crecer en transporte aéreo. 

Asesorarse por los que saben  

"Si de algún mérito soy acreedor desde que asumí la presidencia de 
Ashotel, hace casi diez años, lo habré logrado por dejarme asesorar por los 
señores que saben. Por bueno que sea un director, sin un buen capital 
humano no logrará que su empresa triunfe. Y yo he tenido la suerte de 
poder apoyarme en un excelente equipo y de contar con gerentes creativos, 
primero Ramón Estalella y después, Ricardo Fernández de la Puente". 
Estas reflexiones en voz alta las hace un Pedro Luis Cobiella que deja una 
Ashotel "consolidada, profesionalizada y con prestigio". Después de 
destacar que suma 300 asociados, tiene palabras de elogio para quien le 
sustituirá al frente de la patronal hotelera el próximo febrero, a quien no 
nombra pero sí define como "un gran profesional del turismo, un triunfador". 
Pedro Luis Cobiella, si bien deja claro que es un asunto sobre el que tendrá 
que decidir la nueva directiva de Ashotel, dice que "la moratoria está a punto 
de cumplir los tres años y la mayoría de los hoteleros preferiría que durara 
otros tres". No duda en afirmar que la rentabilidad "ha caído muchísimo" y 
que el problema de la sobreoferta se ha agravado por las horas bajas que 
atraviesa el mercado británico, "nuestro principal cliente". Advierte de que 
en el futuro los touroperadores y hoteleros que no apuesten por internet "lo 
van a pasar muy mal", porque por la red de redes pasa el futuro. La gran 
baza que tiene Canarias para ganar la partida a sus competidores es su 
seguridad ciudadana, jurídica y sanitaria, subraya este médico que nació en 
La Orotava y vive desde los cuatro años en el Puerto de la Cruz, donde 
sustituyó en 1959 a sus padre, "un médico de pueblo". Sus ojos brillan 
cuando habla de Hospiten, una red privada de hospitales que ayudó a nacer 
en la ciudad turística y que hoy está presente en distintos puntos de 
Canarias y del país y en República Dominicana y México.  
 




